

RESUMEN - FORO POLÍTICO DE ALTO NIVEL 2025 ¿Qué Tienen que Decir los Jóvenes?



INTRODUCCIÓN

El webinar reunió a activistas y representantes de organizaciones vinculadas al urbanismo, el ambiente y la igualdad de género para reflexionar sobre el rol de las mujeres en la acción territorial, las barreras que enfrentan en los espacios de poder y las estrategias necesarias para fortalecer iniciativas con enfoque de género y justicia climática.

Durante la conversación se abordaron experiencias concretas desarrolladas, los desafíos de sostenibilidad de las organizaciones de la sociedad civil, la importancia de la cooperación y el valor de articular lo local con lo nacional e internacional.

Ponentes

- Milagros Oliva, Estudiante de Licenciatura en Psicología, Universidad Nacional de Córdoba, Argentina
- Nazarena Ludueña, Estudiante de Licenciatura en Sociología, Universidad Nacional de Córdoba, Argentina
- Rocío de la Barrera, Arquitecta, Facultad de Arquitectura, Urbanismo y Diseño, Córdoba, Argentina

Las mujeres sostienen gran parte de las luchas territoriales y ambientales, estando en la primera línea frente a la contaminación, los incendios, la crisis climática y las desigualdades sociales, muchas veces desde espacios invisibilizados y sin remuneración. A pesar de este compromiso, existe una brecha profunda entre quienes trabajan directamente en los territorios y quienes ocupan los espacios de decisión. La concentración masculina del poder y de los recursos continúa siendo una de las principales barreras para avanzar hacia la equidad y la justicia social.

Las organizaciones de la sociedad civil atraviesan un momento crítico marcado por recortes, pérdida de financiamiento e inestabilidad política, lo que pone en riesgo procesos construidos durante años

y tensiona la sostenibilidad de proyectos comunitarios y ambientales. En este contexto, la incorporación del enfoque de género en las políticas de adaptación y mitigación del cambio climático se vuelve urgente y vital, ya que la crisis climática profundiza las desigualdades existentes y afecta de manera desproporcionada a mujeres, niñas y diversidades.

La transformación real comienza en los territorios, donde los encuentros presenciales, el trabajo comunitario y las experiencias locales constituyen la base para generar impacto sostenible. Tejer redes entre organizaciones, movimientos y escalas de acción se presenta como una estrategia clave para resistir contextos adversos, amplificar demandas y sostener proyectos a largo plazo, demostrando que la cooperación y la articulación son herramientas fundamentales para fortalecer los procesos y garantizar que los esfuerzos locales puedan dialogar con lo nacional e internacional.

FRASES CLAVE

“Las mujeres estamos en la primera línea de las problemáticas territoriales, ambientales y comunitarias, muchas veces sin reconocimiento ni recursos.”

“Gran parte del trabajo ambiental y social sigue recayendo en mujeres, en espacios no remunerados.”

“La justicia climática no puede pensarse sin justicia de género.”

“Las mujeres ponen el cuerpo en los territorios, pero los espacios de poder siguen estando masculinizados.”

“Lo local es donde ocurre la transformación real.”

“No se trata de reemplazar lo que existe, sino de enriquecer los espacios con nuevas miradas.”

“No estamos solas. Esta lucha es global.”

EJES PRINCIPALES DE LA CONVERSACIÓN

Información, política y participación democrática

Se destacó que el acceso, la circulación y la presentación de la información son profundamente políticos. Incluso los proyectos mejor diseñados pueden enfrentar resistencias por razones simbólicas o discursivas.

Se subrayó el valor de la constancia, el trabajo de largo plazo y la preparación técnica como herramientas para abrir espacios de diálogo y lograr que las autoridades escuchen. También se remarcó la importancia de construir propuestas que no busquen sustituir lo existente, sino enriquecer los espacios institucionales, reconociendo los límites y tensiones propias de los procesos políticos.

Mujeres en primera línea y barreras estructurales

Las mujeres suelen estar en la primera línea de las problemáticas territoriales, socioambientales y comunitarias. Desde brigadas forestales hasta asambleas contra la contaminación, lideran procesos de denuncia, cuidado y organización, muchas veces en contextos de alta vulnerabilidad.

Barreras identificadas:

- Concentración masculina en los espacios de poder y puestos remunerados
- Feminización del trabajo voluntario en la sociedad civil
- Micromachismos y obstáculos cotidianos
- Falta de reconocimiento institucional
- Inestabilidad de políticas públicas dependientes de cambios de gobierno

Esta estructura reproduce desigualdades y limita la sostenibilidad de los proyectos impulsados por mujeres.

Crisis de financiamiento y sostenibilidad

Se señaló una crisis profunda en el tercer sector, agravada por recortes y reducción de financiamiento internacional. Muchas organizaciones funcionan ad honorem, combinando activismo con otros trabajos, lo que tensiona su continuidad a largo plazo. La sostenibilidad es uno de los principales desafíos actuales, junto con la necesidad de construir marcos más estables que no puedan desmantelarse fácilmente por decisiones políticas coyunturales.

Justicia climática y desigualdades de género

El webinar evidenció la relación directa entre cambio climático y violencia de género. Se mencionaron datos que muestran el aumento de la violencia contra mujeres durante olas de calor, reforzando la urgencia de políticas de adaptación y mitigación con enfoque de género.

Se destacó que la justicia climática no puede pensarse sin justicia social, ya que mujeres, niñas y diversidades suelen sufrir de forma desproporcionada los efectos del deterioro ambiental.

Estrategias de acción y articulación

Líneas estratégicas resaltadas:

- Fortalecer la cooperación entre organizaciones locales, nacionales e internacionales
- Construir redes entre movimientos ambientales, feministas, urbanos y comunitarios
- Participar en espacios internacionales como las COP y producir informes propios
- Apostar a la visibilización, la comunicación y el uso de redes sociales
- Sostener la presencia territorial como base de legitimidad

La articulación se valoró como forma de protección, amplificación de impactos y generación de oportunidades.

Principales conclusiones

Las mujeres cumplen un rol central en la acción territorial y ambiental, aunque continúan excluidas de los espacios de poder formal y del acceso a recursos. La sostenibilidad económica y política de las organizaciones de la sociedad civil constituye uno de los mayores desafíos, y las políticas y avances requieren mayor estabilidad institucional para no depender de los cambios de gobierno. La justicia climática demanda la incorporación explícita de la perspectiva de género, mientras que la cooperación, las redes y la visibilización se reconocen como herramientas clave para fortalecer los procesos y garantizar su continuidad.

El encuentro funcionó como un espacio de reconocimiento, intercambio y construcción colectiva, reforzando la idea de que las organizaciones y activistas no están solas y que existen luchas similares en distintos territorios. El webinar deja como resultado un diagnóstico compartido, un conjunto de buenas prácticas y una invitación a profundizar alianzas, generar nuevos espacios presenciales y seguir produciendo conocimiento e incidencia desde una perspectiva feminista y climática, demostrando que lo local es el espacio primario de transformación y que debe dialogar estratégicamente con lo nacional e internacional.